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■ 本版撰文 本报记者 徐 淼

就在各地紧张地进行第二批自贸区申报建设的时候，早

已将“大门”打开的上海却传出了一个惊人的消息——外媒

消息称，通用汽车公司宣布，将在 2014 年把国际运营总部由

上海搬至新加坡。

不得不说，这是一个令正在昂首向前的上海为之扼腕

的消息。2004 年 6 月,通用汽车董事长兼首席执行官瓦格纳

宣布将通用汽车亚太区总部从新加坡迁至上海，9 年 5 个月

后，通用决定离开。在上海自贸区开辟了中国对内对外开放

的新模式、挂牌一个月就吸引了众多企业入驻的背景下，反

其道而行之的通用给所有围观者泼了一盆冷水。

差 7 个月就是总部落“沪”十周年庆了，通用咋突然要离

开呢？

通用给出的理由看似很充分——此举旨在将中国市场

与其他全球市场分离出来，以便更好地专注于中国市场的经

营发展。同时，新加坡地理位置优越，且拥有较低的税率、英

语交流环境、高素质的员工等。

但这些不也是上海建立自贸区后的努力方向吗？在上

海自贸区热火朝天地发展之时，通用的离开意味深长、耐人

寻味。

无论通用怎样修饰自己的撤离理由，人们都不难判断出

一个事实：新加坡市场能够更好地帮助通用与国际市场接

轨。而中国上海，即便现在是一个重要的经济中心，但它在

这家国际大公司眼中还不是一个国际中心，还不足以助其覆

盖全球。

通用的撤离带给业界很多反思，对于时下正流行的这股

“自贸区热”，通用舍上海而去更能让盲目者清醒、激进者平

静。与此前建立的拉动经济效果明显的特区不同，集合了中

国多项最优资源的上海自贸区更偏向软环境的建设与打

造。所以，我们更要明晰，在这块审批之时便被要求探索可

推广、可复制经验的“试点田”上，什么才是应该被脚踏实地

追求的？

是以市场为导向，早日在全球市场上闯出名堂，还是不

断推出新政策，迅速进行政府行政管理职能转变，完成改革

任务，抑或是立足区位优势，最大限度地实现贸易自由化？

相信，这些也都需要天津、舟山、广东等第二梯队的种子

选手们反思。

在自贸区的道路上，我们已经知道如何出发，更要学习

如何走好。优势，我们并不是没有，但短板也客观存在，关键

是要懂得如何将优势发挥到最大，扬长避短。

在自贸区申请队列中，天津对自贸区建设

一直保持低调。但殊不知，国务院原来批复的

次序是：天津滨海新区东疆自由贸易园区，浙江

舟山群岛新区自由贸易港区，上海自由贸易试

验区。只不过，由于上海准备充分，相关工作做

得扎实，最终拨得头筹。

据悉，不同于上海自贸区落地在外高桥、洋

山保税区等 4 个地方，天津自贸区被认为将当仁

不让地落在滨海新区的东疆保税港区。在天津

自贸区总体方案中，跨境租赁、离岸金融将是未

来天津自贸区最为重要的业务。

滨海新区位于天津东部临海地带，规划面

积 2270 平 方 公 里，海 岸 线 153 公 里，常 住 人 口

152 万。公开资料显示，天津港集团今年启动东

疆二岛规划，计划 5 年内投资 500 亿元至 600 亿

元填海造地 40 平方公里，作为天津由保税港区

向自由贸易港区升级的空间载体。

同时，东疆保税港区税收政策已经逐渐与

国际接轨。根据相关政策内容，在东疆保税港

区注册的航运企业，从事海上国际航运业务取

得的收入；在东疆保税港区注册的仓储、物流等

服务企业，从事货物运输、仓储、装卸搬运业务

取得的收入；注册地在天津的保险（放心保）企

业，从事国际航运保险业务取得的收入，均免征

营业税。

天津滨海新区区长宗国英 10 月底就曾表

示：“目前，滨海新区已完成所有申报自贸区的

文件，获批的希望很大。”

微评：早上路却没能早到达，天津，蓄势再

出发。

浙江舟山群岛新区是继上海浦东、天津滨海和重庆

两江后又一个国家级新区，也是首个以海洋经济为主题

的国家战略层面新区。

有如此鲜明的特色，怎能错失自贸区“快车”？据海

洋文化学者、浙江省舟山行政学院副教授王文洪透露，浙

江本来考虑宁波和舟山联合申报自贸区，但后来决定单

独申报。

王文洪介绍说，以舟山自由贸易港为基础的浙江省

自贸区方案早已上报国务院，并由国务院批转给商务部

审核。接下来，商务部将派人来舟山进行自贸区的实地

考察和论证，并在随后回复国务院。

“值得特别介绍的是，在目前呈交于商务部案头的浙

江省自贸区总体方案中，舟山自贸区申建的目标是设立

舟山自由贸易港，这与其他地区建立自由贸易园（港）区

的出发点有所不同，是源于舟山与其他地区错位竞争、差

异发展的考虑。”王文洪说。

其 实，去 年 9 月 29 日，舟 山 港 综 合 保 税 区 获 批，已

经为舟山群岛新区打造自由贸易岛鸣锣开道。按照原

先 设 想，舟 山 群 岛 新 区 打 算 逐 步 将 综 合 保 税 区 升 级 为

自由贸易园区，最终目标直指自由港。“如今，我们要实

现跨越式发展，直接晋升为自由贸易港。”王文洪说。

据 王 文 洪 介 绍，舟 山 地 处 环 太 平 洋 国 际 运 输 主 航

道 上 ，途 经 中 国 的 7 条 主 要 国 际 海 运 航 线 有 6 条 经 过

舟 山 ，深 水 良 港“ 世 界 罕 见 、国 内 独 有 ”。 当 地 注 重 港

口 物 流 发 展 ，立 足 于 建 立 大 宗 商 品 国 际 交 易 中 心 ，成

为大宗商品的结算、物流和交易平台。“ 舟山天然的区

位 、资 源 优 势 ，决 定 着 其 主 推 海 洋 经 济 申 建 自 贸 区 的

方针。”他说。

微评：靠山吃山，靠水吃水。面朝大海，舟山的错位

竞争思路可圈可点！

上海获批自贸区后，作为国内改革开放排头兵的广东亦不甘居后。与众不

同的是，广东一改一地申请自贸区的“老传统”，拟定将广州的南沙、深圳的前

海、珠海的横琴以及广州白云空港“打包”联建，申请以组团方式建立“粤港澳自

贸区”。

据悉，广东自贸区方案所涉及的南沙、横琴和前海三地为目前广东省内三

大国家战略发展平台。其中，南沙的定位为粤港澳全面合作示范区，是今后推

动粤港澳服务贸易自由化的综合性平台；横琴新区定位为拥有“比经济特区更

加特殊的优惠政策”的粤港澳紧密合作新载体，更多会在创意产业、高端商务、

现代旅游业方面加强和澳门、香港一体化的合作；前海新区会把金融创新摆在

更重要的位置。

广东省社科院综合研究开发中心主任黎友焕表示，广东提出建立自贸区的

想法由来已久，而且设想的“粤港澳自贸区”模式独具特色，国内其他地区无法

替代或者复制。但由于各种原因，上海自贸区提前获批，广东自贸区还处于等

待审批阶段。

黎友焕分析指出，以目前的情形，广东自贸区的建立还存在很多不确定因

素。上海自贸区挂牌后到现在怎么具体运作还处于模糊状态，很多具体细则由

于各方意见不一致没有顺利出台，这就为其他地区的自贸区模式带来更多的不

确定性。广东自贸区应该区别于上海自贸区，全国自贸区也不应该雷同。上海

自贸区下一步该怎么走都没有确定，尚未批准的广东自贸区更难把握方向。也

就是说，中央政府高层的决心和改革的魄力决定着全国自贸区的走势。

微评：团结的力量大，“三个兄弟”一条心！

虽然没有广东和天津那般炙手可热，但青岛依旧凭借突出的地

方特色成为自贸区第二梯队的强力候补。

商务部新闻发言人沈丹阳此前透露，中日韩自贸区第三轮谈判

将于本月底在日本举行，中日韩自贸区正一步步进入谈判实质阶

段。凭借与日韩的区位和经贸合作优势，山东在争取中日韩自贸区

的先行区上有特殊优势，其中，青岛已率先启动申报中日韩自贸先

行区。据媒体报道，青岛出台了《青岛市国际贸易中心城市建设纲

要(2013-2020 年)》，标志着申报创建自由贸易试验区工作全面启动。

参与过青岛自贸区前期课题工作的青岛市委党校管理学教研

部副主任刘文俭此前表示，与作为全国对外开放试点的上海自贸区

不同，青岛自贸区根据自身的区位优势和产业特点，侧重于先行先

试中日韩自贸区，发挥与日韩的区位和经贸合作优势，突出研究探

索中日韩自贸区谈判面临的问题，并提出具有试验意义的措施。

但事有利弊。中日韩自贸区虽然一直颇受三国重视，但近年来

却一直没有从矛盾与分歧中脱身，历经多次谈判也未能达成一致。

中日韩自贸区自 2002 年首次提出设想，至今年 3 月 26 日开始第一轮

谈判，已经拖了 11 年。日本与中韩两国的政治摩擦，也给自贸区落

地增添了变数。“符合三国长远利益的中日韩自由贸易区必将经历

一个痛苦的分娩过程。”青岛科技大学东北亚经济发展研究中心主

任李立如此评价。

微评：中日韩自贸区，好骨头难啃！青岛自贸区，加油！

身处西南腹地、长江之头的重庆也在积极争取成为中国第二

个自贸区，当地的首推“代表”是两江新区。

相 较 于 开 放 程 度 颇 高 的 上 海 ，重 庆 无 疑 只 是 一 个 低 调 的

“ 小 弟 ”。 说 起 重 庆 的 两 江 新 区 ，可 能 还 有 很 多 人 不 熟 悉 。 统

计 显 示，2012 年，两 江 新 区 的 GDP 仅 为 浦 东 和 滨 海 新 区 的 25%

和 20.5%。

但值得一提的是，作为内陆开放的重要门户，重庆两江新区拥

有中国唯一的内陆保税港区，这为其申报自贸区打下了很好的基

础。从趋势上来看，自由贸易区已经成为中国所有保税港区、保税

区、中保区发展的必然方向。同时，身处内陆的重庆，在同其他地

区的竞争中，能借助渝新欧大通道打开欧洲贸易窗口，刺激带动内

需市场，并与上海形成长江首尾的地理区位，更能带动长三角、成

渝经济圈等城市的发展。

据相关媒体报道，按照两江新区方面的构想，其拟采取全球通

行的“隔离封闭，境内关外，充分自由，政策优惠，港区结合”的规

则，申请在重庆两路寸滩保税港区设立新型自由贸易试验区，全面

发展港口作业、中转、国际配送、国际采购、转口贸易、出口加工、商

品展示、离岸贸易、离岸金融、期货保税交割等业务，进而构建空

港、水港、铁路港“三港合一”，保税、物流、贸易、会展、结算“五轮驱

动”的自由贸易园区平台。

微评：偏隅内地，方向明确，两江新区有实力。

上海自贸区成立后，中国新一轮开放程度更大的贸易窗口正渐渐打

开。十八届三中全会公报提出的放宽投资准入、加快自由贸易区建设，更

为各地申报提供了动力。商务部部长高虎城日前称，商务部下一步的工作

重点将包括加快自由贸易区建设，以周边为基础加快实施自由贸易战略，

主动参与新议题谈判。

在此背景下，各地申报自贸区的热情被不断激发。

目前，有望纳入第二批自贸区建设试点的是浙江舟山、广东和天津，

而山东青岛、重庆两江也紧随其后。

天津东疆：早已做好准备 浙江舟山：主推海洋经济

广东三地：组团申报更靠谱 山东青岛：立足中日韩特色 重庆两江：依托内陆优势

热中有冷 通用撤离后的思考

自贸区申报热情升温
开放窗口渐次打开


